

“ Ces deux expédients, le cours forcé et la protection à outrance, ont placé les Etats-Unis dans une sorte d'isolement qui est très-préjudiciable à leur crédit et à leurs intérêts, mais plus nuisible encore aux intérêts des grands pays industriels de l'Europe, comme la France et l'Angleterre.

“ Le gouvernement républicain de M. Grant a voulu qu'il en fût ainsi et a poussé très loin cette tendance. Tous les efforts, depuis dix ans surtout, visent à créer dans les Etats-Unis une production industrielle qui leur permette de se suffire à eux-mêmes et de s'affranchir des achats sur les marchés anglais ou français. Pour favoriser ces tentatives, le gouvernement a frappé les marchandises européennes de taxes exorbitantes; il semble avoir voulu ainsi forcer l'Américain à tirer de sa propre industrie et de son énergique ténacité les produits qui lui coûteraient moins cher et seraient supérieurs s'il les demandait au vieux continent.

“ Les résultats de ce régime d'isolement et de semi-prohibition n'ont pas tardé à se manifester; jusqu'en 1873, les importations aux Etats-Unis dépassaient considérablement les exportations; les achats en Europe étaient supérieurs aux ventes des produits américains; mais à partir de 1874, on a vu dans les chiffres du commerce international une évolution complète se produire et les exportations devenir plus considérables que les importations. En 1876, par exemple, les Etats-Unis n'ont acheté que pour 476 millions et demi de dollars, tandis qu'ils ont exporté pour 596 millions et demi de dollars.

“ Il est de toute évidence qu'en fermant les ports aux importations, à l'aide des barrières de tarifs douaniers excessifs, on arrive facilement à ce double résultat: vendre beaucoup et acheter peu. C'est un événement grave pour certains pays de l'Europe, de voir s'élever de pareils obstacles entre leurs industries et une clientèle de quarante millions de consommateurs. L'Angleterre et la France surtout, outillées en vue des besoins de cette immense clientèle, ne pouvaient manquer de ressentir très vivement cette diminution énorme de leurs exportations.

“ Ce régime d'isolement commercial et de protection à outrance est indigne d'un pays où les idées de liberté et d'activité sans limite ont pris un essor si prodigieux. Il apporte aux transactions internationales des obstacles qui ne sont plus d'aucun monde, ni de l'ancien ni du nouveau, et qui surtout ne sont plus de notre temps. Les marchés européens, les industries françaises et anglaises en souffrent gravement, et les populations américaines, loin d'en tirer profit, en subissent les conséquences très onéreuses.

“ Il est donc urgent que ce système arriéré et pernicieux ait un